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让每家企业集聚更多人才

从而推动产业的高端发展

徐汇有深厚的人文底蕴， 科教资源特别是教

育、卫生包括公共服务配套的资源比较丰富，交通

方便通达性很好，地铁这么多条线，接下去还有几

条线要建，所以很多人喜欢徐汇，大家觉得方便。

接下来，我们要考虑大环境、小环境的问题。

大环境就是发展环境，决定事业高度。 小环

境就是街区环境，体现生活温度。 我们考虑小区

内外同步提升，里面是美丽家园，外面是美丽街

区，楼道是美丽楼道。 政府提供更好的环境，无论

大环境还是小环境，让更多的人才因此集聚到徐

汇工作、生活，让所有的徐汇人因为在徐汇而自

豪，这就是我们努力的方向。

人才安家在这里，就能留得住。 我们还要为

徐汇企业的再发展提供服务，通过人才、项目、资

本来帮助企业转型发展。 政府搭平台、给政策，让

每家企业都能集聚更多人才，从而推动产业的高

端发展。

“每个人都要意识到，我和这些企业，和这些

人才在一起。 ”这就是我们所说的“在一起”，在一

起要求我们提供更精准的服务， 以需求为导向，

以问题为导向。 我们的营商环境要无事不扰，有

求必应，要依法依规把企业的需求解决好，帮助企

业解难。

围绕五型经济，大力发展四大产业

围绕上海的五型经济， 徐汇区要大力发展四

大产业集群。 一是数字经济，二是生命健康，三是

文化创意，四是现代金融，“十四五”时期产业规模

要达到千亿级。

徐汇目前有中科院上海营养与健康研究所、

中科院脑科学与智能技术卓越创新中心等。另外，

我们临床资源非常丰富，有八家三甲医院，上海医

药临床研究中心也在徐汇。“十四五”时期，我们

将聚焦创新药的研发，全力吸引全国药企头部企

业布局徐汇。

另外， 徐汇医疗器械的发展空间也很大。 目

前西岸生命蓝湾在规划中，可建载体 133 万平方

米，可以建一些车间，也可以作为楼宇式的先进制

造业，引进高端医疗器械企业。

徐汇正向“科创绣带”这个方向努力。 作为上

海打造具有全球影响力的科创中心重要承载区，

徐汇将下足“绣”花功夫，绘出锦“绣”前程。 我们

一定要把土壤营造好，让更多的创意在这里，有更

多的策源在这里。 徐汇完全有条件、 有基础能够

在高原上建高峰。

徐家汇商圈将在原有的基础上再出发、再发展

通过历届区委、区政府的打造，徐家汇已经成为标

志性商圈。 我们要在原有基础上再出发、再发展。

第一，要让所有的楼连起来，让通达性更好。 徐家汇

中心已经结构封顶，2023 年将整体竣工，2024 年可以对

外开放营业。 徐家汇连廊将于春节前贯通。

第二，徐家汇商圈周边业态调整。 时代发展，商业业

态也要不断更新。 现在整个商圈的一线品牌还不丰富，

在数量拓展上还有很大空间。

从通达性到品牌业态的升级，我们还将推动商圈核

心地区和周边地区的联动发展。

在转型升级中把产业用地做起来

让漕河泾园区和社区联动发展

漕河泾开发区属于城市更新的范畴，

徐汇部分超过 4 平方公里。 当中有不少更

新的空间，我们初步研究，通过更新，改善

空间形态，增加配套功能，更好解决企业和

白领的实际需求。

1984 年发展到今天，1984 年市政府批

复成立上海微电子工业区（漕河泾开发区

的前身），为上海的产业特别是集成电路产

业的发展作了很大贡献， 目前这里仍然集

聚了不少高新技术产业， 发展过程当中也

有一些低效用地，我们在研究低效用地的

转型升级问题。

在转型升级中，把产业用地做起来，把

生活配套按照国际创新社区的标准， 让园

区和社区联动发展。 生活在周边的老百姓

将有就近的商业配套，在园区里工作的年轻人有社区商

业的消费，又能和社区互动。

徐汇人要有冲劲、闯劲、韧劲

徐汇人要有三个劲。 一是舍我其谁的冲劲，无论是

做产业的，还是做商业、民生、文化或社会事业的，大家

都要比学赶超。 我们的追兵很多，更要往前走。

二是攻坚克难的闯劲，敢于担当，好多事情要破解难

题，在徐汇新一轮的工作中，我们会碰到很多困难，如果

按部就班、没有一定的闯劲肯定不行。

三是一着不让的韧劲， 碰到问题， 一次不行那就两

次，大家一起探讨、一起创新去做。

卓越徐汇、科创绣带、公园城市……

看徐汇如何再出发、再发展

对话区委书记曹立强

由上海发布和上海人

民广播电台等联合制作的

《2021 对话区委书记》系

列节目 12 月 16 日播出，

本期的访谈嘉宾是徐汇区

委书记曹立强。 如何打造

“卓越徐汇”？ 科创绣带怎

么绣出锦绣前程？ 公园城

市、 生活盒子如何服务百

姓生活？ 一起来看访谈的

亮点内容。

未来五年的目标是打造“卓越徐汇”

通过城市更新，推动产业升级、品质升级

曹立强：我们希望通过城市更新，推动转型，实现

产业升级，将更多的空间释放出来，为徐汇老百姓提供

服务。

第一个提升计划是“三旧”变“三新”。 我们想通过

这五年的努力，让老旧住房穿新衣、老旧小区换新颜、

老旧小区居民过上新生活，这就是“三旧”变“三新”老

旧小区再提升计划。

党代会报告明确，未来五年民生领域要有更大的投

入，让徐汇的老百姓更好共享改革开放的成果。 党代会

报告中对徐汇未来五年的目标就是建设“卓越徐汇”，我

们具体分解，以创新深化党建为引领，带动卓越功能、卓

越创新、卓越品质、卓越人文、卓越治理“五个卓越”。

让绿色走进城区，让绿色融进城区

第二个提升计划， 未来徐汇要打造公园城市。 点

上，加快推进一批老公园改造，探索逐步打开公园围

墙，依托“一网统管”，努力实现 24 小时开放。 线上，构

建道路沿线生态绿廊， 结合水治理打造可亲近、 有温

度、有活力的“水岸秀带”，因地制宜建设高线公园。 面

上，高标准建设环城生态公园，最终形成公园城市，让

绿色走进城区，让城区融进绿色。“十四五”末，公园绿

地 300 米服务半径实现全覆盖。

此外，未来所有的公园、绿地改造，包括新建的绿

地，都会融入相关功能。功能来自哪里？ 来自老百姓的

需求。 比如蒲汇塘旁边，我们要通过改造，让老百姓可

以锻炼，和水的亲近感更强，未来这片绿地还将建设花

鸟市场、社区食堂等。 我们要把这个地区打造成“生活

盒子”，成为“公园里的社区，社区型的公园”，让老百姓

最基本的需求， 在这个盒子里能就近解决。 服务人群

也不仅仅涵盖老年人，还有年轻人、小朋友等。

徐汇“邻里汇”做得很好，未来功能会更完善，将以

老百姓的需求为导向，在 13 个街镇每个街镇打造若干

个“生活盒子”，以 15 分钟步行为半径，方便街区的老

百姓都能来这逛逛。 未来每个“生活盒子”，都有各具

区域特色的服务功能， 我们把这个作为第三个提升计

划，就是 15 分钟社区生活圈修补计划。

向着“科创绣带”这个方向努力

推动商圈和周边地区联动发展，园区和社区联动发展

徐汇区委书记曹立强（左）接受采访
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曹立强走访调研徐汇滨江西岸智塔

漕河泾开发区

枫林生命科学园区


